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Щ тШ

Есть
запас

В бригадах водителей це
ха техноло!Ического тран
спорта активно обсудили 
Постановление Ц К  КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦ С П С  и Ц К  В Л К С М  о 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании. Бел- 
азисты восприняли этот до
кумент как боевую програм
му действий. Большинстве 
водителей наметили высокие 
рубежи на второй год пяти
летки.

Многие экипажи защити
ли социалистические обяза
тельства на 1977 год. Если 
в минувшем году в парном 
соревновании участвовало 
48 экипажей, то в этом — 
76.

Надо сказать, что боль
шую помощь в обосновании 
индивидуальных, экипажных 
и бригадных обязательств, 
в разъяснении показателей, 
которые предлагалось в них 
включить, оказали инженер
но-технические работники, 
экономисты.

Для действенности трудо
вого состязания в этом го
ду у каждого водителя бу
дет карта лицевого счета. В 
ней будут отмечаться сэко
номленные горюче-смазоч
ные материалы, узлы и агре
гаты, резина.

Объемы добычи руды, 
транспортировки вскрыши 
значительно возрастают. А 
количество БелАЗов оста
нется примерно на том же 
уровне. Значит, обеспечи
вать выполнение плана цеху 
технологического транспор
та придется лишь за счет 
эффективного использова
ния оборудования. Этого 
можно достичь, лишь гра
мотно эксплуатируя техни
ку — один из резервов по
вышения производительнос
ти труда.

Наш экипаж доказал, что 
такой путь возможен. В на
чале 1976 года мы обязались 
выполнить пятилетний план 
за четыре года. Учитывали 
не только возможности ма
шины, но и потенциал каж 
дого из нас. Опыт — глав
ный резерв повышения мо
торесурса техники. Взаимо
отношения в нашем малень
ком коллективе тоже нельзя 
сбрасывать со счета. Все это 
в комплексе позволило эки
пажу перевезти за первый 
год пятилетки 383,2 тысячи 
тонн горной массы. Повы- 
шеннос обязательство пере
крыто на 26,2 тысячи. Вме
сте с тем нам удалось про
длить срок службы узлов и 
агрегатов: гидромеханиче
ской передачи — на 11 ты
сяч километров (еще не ме
няли). сэкономлено 176 руб

лей: двигателя — на 24.367 
километров, сэкономлено
1,653 рубля; увеличить про
бег автопокрышек на 49.422 
километра (сбережено 2.116 
рублей).

Рубежи, которые мы на
метили на десятую пятилет
ку, безусловно, возьмем. Д у
мается, у каждого белазиста 
есть возможности работать 
более эффективно. Особен
но у  молодых водителей. 
Путь к приведению резервов 
в действие — через повы
шение профессиональных на
выков, совершенствование 
знаний. Плюс желание ра
ботать сегодня лучше, чем 
вчера.

М. В О Я Т ЕН К О , 
водитель БелАЗа №  135 
цеха технологического 
транспорта Ковдорско- 
го горно-обогатитель
ного комбината.

Дополнительно — 
15 тысяч

Бурильщик горного уча
стка рудника «Чалмозеро» 
В. Я. Жирнов заверил, что 
коллектив участка встретит 
60-летие Великого Октября 
новыми трудовыми успеха
ми. Горняки обязались в от
вет на Постановление до
быть сверх плана 1-5 тысяч 
кубометров горной массы. 
Повышенные обязательства 
взял и коллектив обогати
тельной фабрики: выпустить 
дополнительно 540 тонн пег
матита, из них 130 тонн — 
первого сорта.

И. Е Ж И К О В , 
секретарь партбюро 
рудника «Чалмозеро» 
горно-обогатительно г о 
комбината «Ковдор- 
слюда».

С первого 
предъявления

На митинге коллектива 
флогопитовой фабрики руд
ника «Ковдор» выступили 
электрослесарь мехслужбы 
А. В. Яковлев и весовщица 
Д. В. Школьная. Они при
звали еще шире развернуть 
социалистическое соревно
вание за выполнение зада
ний второго года пятилетки. 
Коллектив единодушно 
одобрил Постановление Ц К 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦ СП С  и ЦК 
В Л К С М  и обязался выпус
тить дополнительно 50 тонн 
промеьгрца слюды, снизить 
себестоимость продукции на 
0,2 процента, 96 процентов 
продукции сдавать с перво
го предъявления.

В. Щ ЕП И Н , 
председатель рудкома 
рудника «Ковдор» гор- 
но - обогатитель н о г о 
комбината «Ковдор- 
елюда».

Год финиширует 
7 ноября

Передовые бригады лесо
заготовителей Г. В. Калини
на и И. Я. Смолкина обяза
лись заготовить во втором 
году десятой пятилетки по 
40.000 кубометров древеси
ны и годовое задание вы
полнить к 60-летию Велико
го Октября.

А. ФО ЛО М И Н А , 
инженер НОТ Ковдор- 
ского леспромхоза.

Детали незаменимости
Гидравлическая система 

буровых станков постоянно 
совершенствовалась, услож
нялась. Совершенствует 
свое мастерство и слесарь 
В. А. Соловьев, в обязан
ности которого входит ре
монтировать всю гидравли
ческую аппаратуру — сило
вые цйлиндры, золотники, 
насосы, клапаны и т. д.

Добросовестность Влади
мира Александровича слу
жит надежной гарантией то
го, что отремонтированное 
им оборудование отра
ботает положенное время. 
А, значит, станки смогут ра
ботать ритмично.

Вышел ив строя редук
ционный клапан. Деталь 
нужная: с ее помощью ре
гулируется и поддержива
ется на заданном уровне 
давление в гидросистеме. 
Заменить нечем —  завод 
снял с производства. При
шлось самому изготовить. 
Эксплуатационные качества 
«кустарного» редукционного 
клапана не уступают завод
ским.

Внедряется в произведет.

ф  ПУТИ ПРОГРЕССА

во еще одно предложение 
В. А. Соловьева —  гидрав
лический пресс для раска
лывания шарошечных до
лот, чтобы из частей со
здать пригодные для экс
плуатации долота. На буро
вом участке их реставриру
ют давно. Предложенная 
умельцем конструкция по
зволит ускорить этот про
цесс, что дает участку су
щественную экономию.

Эти примеры достаточно 
убедительно говорят, что 
творческое отношение к де
лу — характерная черта 
Владимира Александровича, 
ветерана рудника «Ж елез
ный», награжденного за 
ударный труд знаком «По
бедитель социалистического 
соревнования 1976 года»,

С. ТИ ХО М И РО В , 
старший машинист бу
рового станка рудника 
«Железный».

* * *
На снимке: слесарь буро

вого участка В. А. Соловь
ев,

Фото Н. Ганиевой.

Перевыполнение 
с минусом

Выработка на каждого 
рабочего составила в смену 
не менее ста тридцати про
центов. Хорошо-то, хорошо, 
только вряд ли в цехах ком
бината с похвалой отзовутся 
об участке погрузочно-раз
грузочных работ, вспоми
ная дневную смену семнад
цатого января, Именно в эту 
смену были шрекрыты нор
мы на 30 процентов и имен
но в эту смену ни один из 
заказов цехов не был вы
полнен.

В<чем дело? Заводы-по
ставщики с 27 по 31 декаб
ря отгрузили и отправили в 
адрес комбината 850 тонн 
соды В первой декаде ян
варя вагоны с содой стали 
один за другим прибывать 
на станцию. Участок был 
вынужден бросить все силы 
на их разгрузку.

Поскольку смена не впер
вые складывалась так тяже, 
ло, заказы из цехов шли 
только через старшего дис
петчера комбината. Он и 
решил, что не терпит отла
гательства завозка обору
дования в новую столовую 
на 330 мест и в детсад «Ж у
равленок», Пачки заказов 
от цехов комбината оста
лись нетронутыми. На уча
сток обогащения, например, 
не вывезена футеровочная 
броня.

Есть ли резервы для по
вышения эффективности 
труда участка? Прежде все. 
го, нам недостает информа
ции. Знать бы заранее, ка
кой груз прибудет на стан

цию, можно было бы пла
нировать. Но это становится 
известно только с прибы
тием вагонов, распределять 
рабочую силу приходится » 
авральном порядке. Далее. 
Без экспедитора грузчики 
не имеют права вскрывать 
контейнеры на станции. Ве
зем на склад и в присутст
вии кладовщика вскрываем, 
а внутри оказывается со
всем не то, что в наклад
ной. Приходится вновь гру
зить контейнер на машину и 
везти в другой склад.

По списку у нас 26 грузчи
ков, в выходные дни (хотя 
график скользящий) сокра
щается и это число. 17 янва
ря нужно было думать, как 
распределить на две смены 
тринадцать грузчико». Как 
бы ударно они ни труди
лись, задание такими сила
ми не выполнить. Вагон е 
электротехническим обору
дованием по нормам за сме
ну должны выгружать шесть 
человек. Мы затратили че
тыре с половиной человеке- 
смены. Также переэыполня- 
лись нормативные задания 
и на других объектах, не 
тем не менее...

Неужто трудно организо
вать помощь из цехов? Гор- ■ 
да бы можно было без за
держек разгружать то обо
рудование и материалы, ко
торые не требуют, как соде, 
например, специальной ква
лификации, Ч •<

А. ВО РО Н И Н , 
старший мастер П Р Р  
ЦПП.

Понедельник начинается в пятницу
17 января бригада ремон

тировала тридцать третий 
сухой магнитный сепаратор, 
одновременно на той же 
нитке заменяли скребок на 
ленточном питателе и капи
тально ремонтировали ма
ятниковый питатель.

Еще в пятницу стал ясен 
характер и объем предстоя, 
щих работ, успели загото

вить металл необходимых 
профилей. В начале смены 
в понедельник объявил ужа 
ранее спланированную рас
становку звеньев бригады. 
Ровно в 8 часов приступили 
к выполнению задания.

С. М А Р Т Ы Н Ю К , 
бригадир ремонтников 
мехслужбы участка 
обогащения.

Сдерживает гравитация
Извлечение технической 

двуокиси циркония из ков- 
дорских комплексных руд 
.предусмотрено в два при
ема. По технологической 
схеме, разработанной ле
нинградским институтом 
«Механобр», на гравитаци
онных аппаратах (на конус
ных сепараторах и концент
рационных столах) получа
ется черновой бадделеито- 
вый концентрат с содержа
нием двуокиси циркония 
строго регламентированных 
параметров. Затем концент
рат обезвоживается, сушит
ся и подвергается сухой 
магнитной сепарации, после 
чего его качество повышает
ся до необходимой конди
ции.

Дальнейшая «доводка» 
концентрата до технической 
двуокиси циркония осуще
ствляется по обжиг-магнит- 
ной технологии. Сущность 
ее заключается в том, что 
на «доводку» должен посту
пать черновой гравитаци
онный концентрат с ми
нимальным содержанием 
немагнитных и слабомаг
нитных минералов: апатита,

кальцита и форстерита.
В процессе окислительно

го обжига слабомагнитные 
минералы форстерит, пет- 
лаидит и другие становятся 
более магнитными и затем 
удаляются при магнитной 
сепарации; не магнитные же 
минералы —  апатит и каль
цит — своих свойств не из
меняю! и при последующей 
магнитной сепарации на се
параторах с высокой напря
женностью поля остаются 
вместе с немагнитным мине
ралом бадделеитом, загряз
няя конечный продукт.

Еще в период предпро- 
екгных лабораторных и по
лупромышленных работ бы
ла установлена жесткая за
висимость качества конеч
ного продукта —  техниче
ской Д В У О К И С И  Ц И р К О Н И Я  01 
качества чернового грави
тационного концентрата: на 
«доводку» необходимо по
давать концентрат с содер
жанием двуокиси циркония, 
определенным технологиче
ской картой.

Это основное требование 
технологического процесса 
не выполняется технолога

ми участка гравитации. В
результате после «доводки» 
получаются продукты низ
кого качества.

В  настоящее время в от
делениях гравитации и до
водки осваивается оборудо
вание и технология получе
ния концентрата и техниче
ской двуокиси циркония. В 
этот ответственный период 
основное внимание инже
нерно-технических работни
ков участка гравитации обо
гатительного комплекса 
должно быть направлено на 
качество выпускаемой про 
дукнии.

Для улучшения качества 
технической двуокиси цирко 
ния кроме соблюдения тех
нологического регламента 
необходимо провести регу 
лировку и настройку обору
дования, опробовать схемы, 
провести дополнительные 
занятия с технологами и не 
оставлять без разбора и ана
лиза случаи выпуска некон
диционного продукта.

Ф. СЫ Ч УК. 
главный обогатитель 
комбината.

:ф  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

Совещание 
смежников

В  Череповце состоялось 
очередное совещание деле
гаций предприятий —  уча
стников межотраслевого со
ревнования.

Был рассмотрен проект 
договора о социалистиче
ском соревновании смежни
ков на 1977 год, проект о 
координационном совете, об
суждена система общих по
казателей для подведения 
итогов межотраслевого Со
ревнования, . организации 
трудового содружества по 
родственным профессиям, 
формы поощрения передови
ков межотраслевого сорев
нования в каждом коллек
тиве.

Учитывая, что значитель
ную долю череповецкого 
металла потребляют авто
мобилестроительные пред
приятия,: участники межот
раслевого совещания обра
тились к коллективам 
Волжского и Камского ав
тозаводов включиться в 
межот раслевое социалисти
ческое соревнование.



Москва. 1 марта 1973 года. Партийный билет 
№  00000001 на имя В. И. Ленина, основателя Коммуни
стической партии, Советского государства, великого 
вождя трудящихся, подписывает Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. Брежнев.

Близнецы-
братья
. Что внешне похожи друг на 

друга Александр, и Михаил Ники
тинские — не удивительно: близ
нецы.

Сегодня я хочу рассказать об 
Александре Никитинском. Так вы
шло, что общественные дела наши 
тесно переплетены. Александр по 
поручению партбюро рудника от
вечает за работу комсомольского 
бюро.

По окончании горного технику
ма братья успели до армии пора
ботать на руднике «Ковдор». Уш 
ли служить со значками В Л К С М  
на груди, а вернулись — кандида
тами в члены КПСС. Александр 
приобрел за годы службы и опыт 
комсомольской работы. Членом 
КПСС , так же, как и Михаил, стал 
в коллективе рудника. А когда 
осенью 1976 года его избрали в со
став партбюро, то неудивительно, 
что поручение выбрали самое 
близкое молодому коммунисту: 
курировать бюро комсомола.

Мне самому ие в новинку ком
сомольская работа, семилетний 
стаж незаметно набежал. Но тако
го опекуна я еще не встречал. 
Всегда готовый прийти на помощь, 
но в то же время строгий, прин
ципиальный — Никитинский сразу 
дал понять, что требовать будет 
многого. Начиная с буквы Уста
ва и кончая сознательным и твор
ческим подходом каждого комсо
мольца к исполнению своих обя
занностей.

Иначе стали мы относиться к 
плану работы бюро. Знаем, все, 
что запишем — придется выпол
нять в полном соответствии с пла
ном. Никитинский обязательно 
проверит, в этом уже убедились. В 
прошлом году, бывало, путали 
личные обязательства с бригадны
ми. Александр внес ясность: дуб
лирование ни к чему, незачем лич
ные планы переписывать с обяза
тельств бригады. Каждый стал пи
сать конкретно свое: столько-то
дам сверх плана, закончу вечер
нюю школу, сдам нормы ГТО. По
нятно, теперь и спрос самый кон
кретный.

Это мы, комсомольцы, зачастую 
думаем, что можно горы сдвинуть 
одним энтузиазмом. У Александра

Партбилет—  

это сердце второе
♦  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА 0  БЕЗ СКИДОК НА МОЛОДОСТЬ

—  знания и вдобавок умение эти 
знания применить на деле. Пер
вым делом организовал учебу 
групкомсоргов. Начал с формаль
ного: с чего начать, как вести до
кументацию.

Я не говорю здесь о производст
венных делах молодого коммунис
та Александра Никитинского. До
статочно привести мнение началь
ника участка внутришахтного 
транспорта Л. А. Останина: «Элек
трослесарь Никитинский исключи
тельно добросовестно относится к 
служебным обязанностям, всегда 
выполняет сменное задание». Но 
это еще не все. Александр живет 
делами участка. И по обязанности
— секретарь партгруппы, и по ду
шевному неспокойству. Стенгазе
ты участка изменили свое лицо. 
Теперь не парадные выпуски, а ре
гулярные боевые номера стала вы
пускать редколлегия. В заметках 
освещается ход социалистического 
соревнования, задачи коллектива. 
Горе нарушителям — сатириче
ская колонка остро высмеивает их.

Участок внутришахтного тран
спорта — самый молодой на руд
нике. Партгрупорг Никитинский 
немало делает для его становле
ния. Нет такого дела на участке, 
которое бы его не касалось. Как 
председатель поста народного 
контроля он внес ценные предло
жения по экономии электроэнер
гии. И как рационализатор успел 
себя зарекомендовать.

В прошлом году братья Ники
тинские поступали в горный инсти
тут. Один сдал, другой нет. Оба 
решили отложить поступление до 
следующего года. Что ж, с таким 
характером человек обязательно 
добьется своего.

В. ПУЧКА,
секретарь бюро BJ1KCM  руд
ника «Ковдор».

Верность 
цели ОЧЕРК

В  его жизни не было кру
тых виражей, хотя отмерил 
уже двадцать восемь лет. 
Вехи: школа, училище, ра
бота. На производстве на 
хорошем счету. Ж изнь его 
кажется настолько правиль
ной и разумной, будто все в 
ней заранее запрограммиро
вано. Излишний рациона
лизм? Узость цели? Не бу
дем спешить с выводами.

У  Базарова прямолиней
ность жизненного пути ско
рее от верности однажды, 
еще на школьной скамье, 
выбранному делу, принци
пиальной оценки собствен
ных поступков. Оттого и не 
было бурных всплесков, что 
не гастролировал по жизни. 
Постижение собственного 
«я» проходило без нравст
венных катастроф.

В  Ковдор, на производст
венную практику приехала 
вся группа —  двадцать де
вять человек. С правом ос
таться здесь работать после 
экзаменов. Двадцать четы
ре уехали. Надо сказать, 
что отбор в Губкинское 
профтехучилище был чрез
вычайно строгим. Многие 
отсеялись еще на собеседо
вании, немало —  после ис
пытательного срока.

Друзья настоятельно со
ветовали Петру Базарову 
приобрести более престиж
ную профессию: все-таки ус
пешно окончил десятилет
ку. Но он, однако, на уго
воры не поддался. Еще в 
школе, на уроках труда, с 
охотой изучал слесарное 
дело.

Верно, работая электро
слесарем, звезд с неба сни
мать не будешь. Но ведь 
счастье не только к этому 
сводится. Ничто так чело
века не поднимает над сво
ей судьбой, как уверенность 
в своем призвании. Когда
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труд становится творчеством 
и наделяет чувством досто
инства и удовлетворения, 
тогда человек самой скром
ной профессии становится 
неза м еним ы м. П р им ей ител fa- 
но к Базарову, здесь нет ни 
на йоту преувеличения. Он 
не задерживался долго в 
режиме освоения.

Дежурный электросле
сарь. Профессия на рудни
ке не из основных. А  между 
тем в руках дежурного — 
ритм производства. Непо
ладки в электроснабжении 
карьера —  остановилась 
вся горнодобывающая тех
ника. Пробивает кабель на 
одном экскаваторе —  стоят 
три. Забарахлил привод —  
можно бы подождать до 
утра, но ведь экскаватор на 
богатой руде... Дежурный 
электрослесарь —  правая 
рука главного энергетика 
рудника в сменах с шестна
дцати и нуля часов. От его 
умения оперативно опреде
лять и устранять повреж
дения зависят качествен
ные и количественные пока
затели смены.

У  Петра Базарова —  са
мый высокий для дежурно
го персонала пятый раз
ряд, пятая группа электро- 
безопасиости. Это значит, 
что при оперативных пере
ключениях ты не имеешь 
права ошибаться. Твое не
знание или ошибка могут 
стоить жизни человеку.

Нет надобности дальше 
перечислять профессиональ
ные качества, которыми дол
жен обладать дежурный 
электроглесарь рудника. В 
каждом деле залог движе
ния вперед —  жесткая тре
бовательность к себе. Для 
Петра Базарова такое дви
жение заключается в посто
янном оттачивании профес
сионального мастерства 
Приводить примеры, кото
рые бы свидетельствовали, 
как оно проявляется на 
практике, значит анализи
ровать каждую смену.

«Работу выполняет гра 
мотно, добросовестно, с вы
соким качеством». В этой 
оценке спрессованы деловые

качества Петра Базарова. 
А выдана характеристика ко
митетом комсомола Ковдор- 
ского ГО Ка для вступления 
в ряды Коммунистической 
партии. Под ней поставит 
подпись каждый, кто его 
знает. А  знают его многие: 
на руднике Базаров с 1968 
года.

Цифр, показателей, на фо
не которых более внуши
тельно выглядел бы герой 
рассказа, нет. Но есть в нем 
черта, которая ясно выра
жает его позицию — отно
шение к делам коллектива. 
Один стремится вникнуть 
во все проблемы и помочь 
их решить в меру своих воз
можностей. У  другого— ли
ния ограничивается рамка
ми чисто производственных 
интересов; что делается за 
их пределами, мало интере
сует.

Недавно с одним таким 
состоялся у меня прелюбо
пытный-разговор. Он убеж
ден: поскольку отработал в 
Ковдоре около двадцати 
лет, достоин всех почестей. 
Хоть памятник при жизни 
ставь. А между тем он все 
время в тени. Не из-за 
скромности, конечно, а из 
нежелания делать что-либо 
для рудника бесплатно. 
Кстати, такая житейская 
подробность. Базаров полу
чил благоустроенную квар
тиру, когда подошла оче
редь. В  бараке отжил семь 
лет.

Позицию «умных», а точ
нее расчетливых молчаль
ников, Базаров не принима
ет, критиканов —■ то же са
мое. Право на критику надо 
доказать делом. Именно оно 
даст возможность тебе ут
вердиться в коллективе.

У  секретаря комсомоль
ской организации рудника 
дел всегда выше головы. 
Даже если работаешь с пол
ной отдачей. Кроме того, у 
Базарова есть еще одна об
щественная должность: на 
X I I I  отчетно-выборной кон
ференции Кировского Г К  
В Л К С М  избран кандидатом 
в члены Кировского ГК  
В Л КС М . Но покоя ему не 
дает иная забота.

В прошлом году на него 
возложили обязанности ко
мандира оперативного отря
да Ковдорского ГО Ка. 
Оперотряд просуществовал 
до отпуска командира. Как 
ни странно, все, кто настаи
вал на его создании, спокой

но отнеслись к развалу от
ряда. Может, и без него 
можно обойтись?

Базаров убежден, что от
ряд н>жен, и не снимает с 
себя ответственности за 'во
площение этой мысли. Не
гоже отцам идти на вечера 
танцев и наводить там по
рядок. Тем более, завари
вают кашу на этих вечерах 
одни и те же юнцы. Вот 
тут и подстерегают неожи
данности. Педагогического 
опыта нет. Юридических 
прав никто не знает. Негде 
обучиться элементарным 
приемам самбо, а ими все- 
таки должен владеть каж 
дый член оперативного от
ряда. Нужны контакты с 
милицией, но горотдел 
считает это обузой. И от
бояривается, как может. 
Хотя у оперотряда и мили
ции задача одна.

Создать отряд не пробле
ма. Но кто поможет решить 
эти и другие вопросы? Н а
чинать с нуля не страшно, 
если уверен, что тебя под
держат. А когда вновь пре
доставят тебе полную авто
номность, дело можно счи
тать загубленным. У самого 
мощности достаточно, но 
ведь надо еще уметь рацио
нально расходовать энер
гию. Не хотелось бы, что
бы отряд был формальным 
приложением к отчетности.

У Петра Базарова неред
ки конфликты. С собствен
ной совестью. Как резуль
тат неудовлетворенности со
бой. Но каждая неудовлет
воренность — толчок к дей
ствию, к внутренней работе. 
Закономерные процессы, ес
ли человек находится в ре
жиме поиска.

«Активно участвует в об
щественной жизни рудника 
и комбината» (из характе
ристики комитета В Л К С М  
на П. Базарова). Всего не
сколько слов. В  них скон
центрирована оценка рабо
ты молодого коммуниста П. 
Базарова, принятого в чле
ны Ленинской партии на 
прошлой неделе. Дана 
оценка работы, стимулом к 
выполнению которой слу
жит стремление быть в 
авангарде борьбы за выпол
нение идей партии. Оценил 
эту работу и Центральный 
Комитет В Л КС М , наградив 
Петра Базарова золотым 
знаком «Молодой гвардеец 
пятилетки».

А. А ЗА РЕН К О .

На снимке: первый секретарь Кировского ГК  ВЛ КС М  
Б. И. Акулов вручает П. И. Базарову золотой знак Ц К 
В Л К С М  «Молодой гвардеец пятилетки» (читайте очерк 
«Верность цели»).

Фото Н. Ганиевой.

В „зачетке44—  
„отлично44

Николай Артемович Гунь- 
ко —  пропагандист, руково
дит школой основ марксиз
ма-ленинизма. Его не обя
зывали —  он сам выбрал 
это поручение.

Вначале даже побаива 
лись: ему впервые пришлось 
вести занятия. Но опыт ра
боты на общественном по 
прище был. Николай Арте
мович всегда находился в 
гуще событий: его избирали 
в состав комитета комсомо
ла обогатительного ком
плекса и комсомольского 
прожектора комбината, ре
дактировал стенгазету уча
стка. Н. А. Гунько пользу
ется авторитетом в коллек
тиве участка. Вначале был 
мастером, теперь — замес 
титель начальника участка.

Очевидно, опасения, что 
Николай* Артемович не спра
вится с поручением, были 
напрасны. Тем более, что он 
получил хорошую теорети
ческую подготовку в стенах 
Криворожского горного ин
ститута.

Судя по отзывам прове
ряющего, первая лекция 
прошла на высоком идейно
политическом уровне. В 
«зачетке», выданной на пе
риод кандидатского стажа, 
поставлена первая оценка— 
«отлично». За выполнение 
общественного поручения.

Н. М ОРОЗ, 
секретарь партбюро 
обогатительного ком
плекса.

Без подсказки
В июле 1970 года Анато

лий Иванович Гребнев при
шел в СУ-6 из рядов Совет
ской Армии. Поначалу по 
прежней своей специальнос
ти —  трактористом. Но вско
ре заметили, что Анатолий 
на редкость любопытен к 
технике. Решили испробо
вать на бульдозере. Время 
как раз было «жаркое», да
ром, что осень 1972 года: 
строили первую очередь 
А ЁО Ф . Тогда же Анатолий 
Гребнев стал кандидатом, а 
через год —  членом КПСС.

Начальник участка Н. И. 
Малыгин не первый год ви
дит его работу. И знает: 
Гребневу можно доверять.

На строительстве желез
нодорожного тупика грунт 
не из легких, то и дело пер
воначальные планы прихо
дится менять — но бульдо
зерист Гребнев всегда спра
вится с работой. Значит, 
сам рассчитывает. Он и на 
новый бульдозер —  Д-492— 
перешел по своей инициати
ве: интересно освоить d$- 
знакомую машину. Овладйя 
тяжелым бульдозером без 
раскачки, уход за машиной 
— образцовый: ни одного
дня непланового ремонта за 
весь 1976 год. План прошло
го года А. И. Гребнев сов
местно с напарником значи
тельно перевыполнил, рапор
товал о завершении годово
го задания erne до 7 ноября. 

А. Д О РМ И Д О Н Т О В*,»  
главный механик СУ-6 
треста «Спецстройме- 
ханизация».



Дело 
за организаторами

14 января в актовом зале 
управления Ковдорского 
ГОКа прошла отчетно-вы
борная конференция город
ской организации общества 
«Знание».

8 обществе сейчас более 
300 лекторов. За два года, 
истекших со времени про
шлой конференции, они 
прочитали свыше 3.000 лек
ций. На конференции от
метили активность лекторов 
ГОКа «Ковдорслюда» и 
Ковдорского ГОКа, расши
рилась тематика лекторской 
пропаганды. Правда, как 
отмечал инструктор Апатит- 
ского горкома КПСС Е. Е. 
Якунин, следует уделять 
больше внимания вопросам 
жономики и внутренней 
политики партии.

Ковдорская городская ор
ганизация подготовила не
сколько лекторов-междуна- 
родников, но они по раз
ным причинам уехали. Пред
стоит вовлечь в круг акти
вистов общества большое 
число инженерно-техниче
ских работников, работни
ков медицины, просвеще
ния, культуры.

Немало говорилось и о 
недостатках планирования 
лекций. Иной раз из-за ор
ганизационных неувязок пе
ред одной и той же аудито. 
рией лекции дублировались 
или чрезмерно ограничива
лась их тематика. Еще не
важно поставлена организа
ция работы общества «Зна 
ние» в прилегающих к Ков 
дору поселках. На конфе
ренции прозвучала и мысль 
о том, что пора возобно
вить в Ковдоре народный 
университет. Умелые, знаю
щие пропагандисты есть. 
Дело, опять-таки, за орга
низаторами.

Были избраны руководя
щие органы. Председателем 
правления общества избран 
главный инженер Ковдор
ского ГОКа Н. П. Ершов, от. 
ветственным секретарем — 
М. И. Ильютович.

А. З Б А РС К И Й .

К  труду воспитателя в об
щежитии обычную мерку не 
приложишь. Нет такой шка
лы, по которой можно без
ошибочно оценить, насколь
ко возрос уровень идейно- 
воспитательной работы се
годня в сравнении с вче
рашним днем. Однако, ког
да сопоставляешь два кол
лектива, волей-неволей на 
первый план выступают 
чисто внешние признаки — 
оформление вестибюля, 
красного уголка, комнат от-' 
дыха и т. д. И, лишь глуб
же изучив состояние дел, 
приходишь к выводу, что ан
тураж —  результат дли
тельной целенаправленной 
работы.

Комиссия в составе пред
ставителей парткома, коми
тета В Л КС М , администра
ции комбината, обогати
тельного комплекса, отдела 
рабочего снабжения, жи 
лищно-коммунального отде
ла проверяла состояние бы
товых условий и уровень 
воспитательной работы во 
всех общежитиях Ковдор
ского ГО Ка. Точнее, прове
рялось, как выполняется по
становление парткома от 30 
сентября 1976 года. В  нем 
отмечалось: в то время как 
в общежитии №  1 (ул. Ки 
рова, 3) созданы все усло
вия для жизни и отдыха, в 
общежитии №  3 (переулок 
Полярный, 12) воспитатель
ная работа не планируется 
и не ведется, красный уго
лок не оформлен, лекции не 
читаются, нет настольных 
игр, не создана внеуставная 
комсомольская группа, сан
техническое оборудование в 
запущенном состоянии и 
т. д.

По истечении четырех ме
сяцев можно констатиро
вать: большая часть заме
чаний устранена. Именно те, 
которые требовали решения 
хозяйственных вопросов. 
Остальные «не» либо при
мерзли, либо изживаются с 
великим трудом.

Вестибюль общежития — 
его лицо. По нему судят о 
хозяевах. И если он в об
щежитии №  3 не то что сте
реотипный, а безликий, то и 
вопрос напрашивается сам 
собой.

Забота, которой нет конца

м

—  Вы  бы посмотрели, ка
ким он был три месяца на
зад. И  вообще, что твори
лось здесь в то время! — 
эта фраза произносилась 
несколько раз. Словно бы с 
обидой подчеркивались соб
ственные заслуги в том, что 
жизнь в общежитии снова 
направлена по нормальному 
руслу. Хотя никто не решит
ся высказать похвалы, на
пример, шоферу, по халат
ности приведшему машину 
в негодность, а потом воз
вратившему ее в строй дей
ствующих.

От помещения, в котором 
расположен буфет, повеяло 
такой угрюмостью, как буд
то сработан он в прошлом 
веке. Казенный цвет стен, 
под стать им и шторы. По
ставь цветы — выглядели 
бы лишними. Да и не вы
жили бы цветы ни здесь, ни 
в вестибюле: холодно. Хо
тя есть способ восполнить 
дефицит тепла и вкуса: уста
новить дополнительно ра
диаторы, выкрасить стены в 
светлые тона, заменить што
ры.

Комната отдыха, наконец, 
приведена в надлежащий 
вид, а настольных игр нет, 
как и не было. Периодиче
ская печать представлена 
газетами. Неплохо оформлен 
красный уголок, но собрать 
людей на лекцию стоит ве
ликих трудов. Кинолектории 
не практикуются. Хотя на 
хороший телефильм пригла
шения никто не дожидается.

Неряшливость некоторых 
комнат говорит не только о 
характере ее обитателей, но

и о тех, кто по долгу служ 
бы обязан убедить убрать 
все лишнее. Да,- во многих 
комнатах уютно, да, похоро
шеют они после ремонта. 
Но ведь отремонтированная 
комната будет снова загро
мождена вещами, которым 
место в камере хранения. И 
обновленные станут не луч
ше тех, которые проверяла 
комиссия.

Внешний вид жилья чем- 
то смахивает на вестибюль. 
Вот иллюстрация к тому, 
как относятся здесь к эсте
тическому воспитанию. Из 
подлежащих косметическо
му ремонту комнат людей 
временно переселяют в дру
гую. Она в таком состоянии, 
что живущие невольно при
выкают к мысли: не беда, 
что грязно, лишь бы над го
ловой крыша была.

Еще одна иллюстрация. 
На сей раз к тому, как уме
ло сваливают ответствен
ность на другие плечи.

—  Нам мало помогают! 
—  в один голос заявляют и 
комендант общежития, и 
воспитатель.

—  Я  вас сколько раз про
сил прийти к нам, либо со
брать комсомольцев, и мы 
помогли бы создать внеус- 
тавную комсомольскую 
группу, —  возразил секре
тарь комитета В Л К С М  П. 
Шуваев.

Диалог заслуживает вни
мания. Вроде бы справед
лив упрек. Но уж  если ко
митет комсомола хотел ока
зать действенную помошь, 
он бы оказал ее. Тем более, 
партком обязал создать вне- 
уставнуго комсомольскую 
группу. И не просто создать, 
а руководить ее работой. 
Такой группы нет. Комму
нисты тоже живут в обще
житии, внеуставной парт
группы тоже нет.

Когда спросили комен
данта и воспитателя, какая 
конкретно помощь им нуж 
на, этот вопрос поставил их 
в весьма затруднительное 
положение. И в то же время

не установлен контакт с об
щественными организациями 
цехов и участков.

Каждый участник диало
га привел массу всяких до
водов в защиту занятой по
зиции. И каждый вроде 
прав. Но в доводах так и 
проглядывают уши безыни
циативности. Каждый ждет 
указаний сверху.

Не знает воспитатель, 
сколько проживающих по
бывали в медвытрезвителе 
в минувшем месяце.

Или вот пример. В  пересе
ленческой комнате —  за
столье. Если иносказатель
но. На самом деле —  обыч
ная пьянка. Исключение? 
Гости пришли или другой 
повод? Оказывается, работ
ники участка гравитации 
обогатительного комплекса 
Л. Красников, В. Ишимов 
(оба члены партии) доволь
но часто так скрашивают 
свой досуг. Ставили об этом 
в известность партийную ор
ганизацию, администрацию 
участка, цеха? Неудобно. А 
те все пьют. И вчера, и по
завчера, и... Словом, редкий 
день (очевидно, когда нет 
денет) обходится без спирт
ного.

Между тем, оба довольно 
часто опаздывают на рабо
ту, прогуливают. На одном 
из партийных собраний обо
гатительного комплекса рас
сматривалось персональное 
дело В. Ишимова. К оценке 
его жизненной позиции, от
ношения к делу, выполне
нию требований Устава 
КП СС  подошли принципи
ально. Ему объявили стро
гий выговор. Надо бы при 
каждом случае пьянки и де
боша использовать всю силу 
общественного мнения, ста
вить в известность админи
страцию цехов, а в общежи
тии примирились с отступ
лением от норм социалисти
ческой морали. Ограничива
ются звонками в милицию.

Были возражения: «Это 
мой дом». Подтекст надо 
понимать так: что хочу, то и

делаю. Очень удобная пози
ция для тех, кто считает об
щежитие подобием постоя
лого двора! Потому и тре
бования сверхглобальные —•

. создайте для меня все усло
вия, остальное —  за преде
лами вашего вмешательства. 
А тем, кому жить в нем не 
один год, хотели бы- видеть 
его уютным, ощущать по
стоянную заботу.

Жизнь каждого—-не част
ное дело, поскольку прояв
ление ее отрицательных сто
рон прямо влияет на отно
шения в коллективе, резуль
таты общественного труда.

Давно ведутся разгово
ры, что для облегчения вос
питательной работы следует 
поселить работников одного 
цеха на одном этаже. Но и 
по истечении нескольких лет 
дальше благих пожеланий 
дело не сдвинулось.

Труд воспитателя —■ но
ша не из легких. Кроме при
звания, надо иметь опыт, 
постоянно ощущать под
держку общественных орга
низаций. Ведь воспитание 
устойчивых идейно-нравст
венных убеждений с оконча
нием школы не заканчива
ется. Это забота всеобщая, 
н ей никогда не будет кон
ца. Правомерно ли взвали
вать все на воспитателя и 
коменданта? (Стаж  работы 
обеих в этом общежитии ис
числяется тремя месяцами).

С сожалением приходится 
констатировать, что на ни
ве воспитания в общежитии 
№  3 пока что хвалиться не
чем. Пьедестал успехов, на 
который довольно часто 
следовали ссылки, не столь 
высок, чтобы с него отчетли
вей просматривались про
счеты. Ибо он глубоко уто
нул за частоколом упуще
ний. Устранить их под силу 
лишь коллективным усили
ям.

В. Р Ы Б А Л Ь Ч Е Н К О ,
заместитель секретаря 
парткома Ковдорского 
горно - обогатительного 
комбината.

*  КОМСОМОЛЬСКАЯ ЮНОСТЬ КОВДОРА +

ЧТО
В  А К Т И В Е ?

+  ВЫНУЖДЕНЫ ПОВТОРИТЬСЯ ф

На минувшей неделе со
стоялось собрание комсо
мольского актива Ковдор
ского горно-обогатительного 
комбината. Были подведены 
итоги работы за прошлый 
год и определены задачи на 
второй год пятилетки, выте
кающие из октябрьского 
(1976 г.) Пленума Ц К
КП С С  и V I Пленума Ц К  
В Л К С М .

На 60-недельной ударной 
вахте в честь Великого О к
тября молодежь комбината 
добилась определенных ус
пехов Комсомольско-моло
дежная смена участка дроб
ления, носящая почетное 
звание имени X X V  съезда 
КПСС , идет в авангарде 
соревнования за право под
писать Рапорт Ленинского 
комсомола Ц К  КПСС. Груп- 
комсорг этой смены Нико
лай Черкасов был удостоен 
высокой чести — сфотогра
фироваться у Знамени По
беды. Его товарищу Викто
ру Васильеву решением ко
митета В Л К С М  предостав
лено право сфотографиро
ваться в Георгиевском зале 
Кремля.

Большую работу, направ
ленную на коммунистиче
ское воспитание молодежи, 
проводят коммунисты Н. 
Яхина (секретарь комсо
мольской организации обо
гатительного комплекса) и 
Н. Кузнецова (секретарь 
комсомольской организации 
О РС а). Решением секрета
риата Ц К  В Л К С М  они на

граждены Почетными грамо
тами Ц К  В Л К С М .

Достижения комсомоль
цев комбината в первом го
ду пятилетки очевидны. 
Однако в работе комитета 
В Л К С М , отмечалось в вы
ступлениях, имеются упуще
ния. Среди комсомольцев и 
молодежи много нарушите
лей трудовой дисциплины и 
общественного порядка, по
чти не ведется работа в об
щежитиях, не на высоком 
уровне проходят занятия в 
сети комсомольского полит
просвещения, плохо обстоит 
дело с организацией досуга 
молодежи. Уже несколько 
лет идут разговоры об от
крытии молодежного кафе, 
но только разговоры.

Производственные дела 
заслонили массово-воспита
тельную работу. Комитетом 
комсомола упущен из поля 
зрения этот важный участок 
работы. Вечера отдыха и 
танцев в Д К  не отвечают 
своему назначению. Спра 
ведливо утверждение: хозяе
вами здесь должны быть 
комсомольцы, а не кучка 
хулиганов.

В  работе комсомольского 
актива приняли участие 
партийные, профсоюзные ра
ботники, руководители ком
бината и первый секретарь 
Кировского Г К  В Л К С М  
Б. И. Акулов.

О. М О ГУ Р ЕН К О , 
заместитель секретаря 
комитета В Л К С М  Ков
дорского ГОКа.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ м . М-дета* ОКТЯБРЯ 
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Меня заинтересовала дис
куссия на страницах «Руд
ного Ковдора» о цели су
ществования агитбригад. 
Мне кажется, уже можно 
выделить отдельную рубри
ку на основании заголовков

    «

сначала—-смотр

Выпрямили
Критическая з а м е т к а  

старшего машиниста экска
ватора рудника «Железный»
A, П. Тугова, помещенная в 
«Рудном Ковдоре» 3 декаб
ря 1976 года, называлась 
«Поперечный ремонт». По 
просьбе редакции выступле
ние газеты комментирует 
главный механик комбината
B. М. Хабаров:

— Проведенной провер
кой установлено, что изло
женные в статье недостатки 
при устранении поломки эк
скаватора №  9 имели мес
то. Заметка обсуждена в 
коллективе механической 
службы рудника.

С целью недопущения по
добных случаев решен во
прос о дежурном автокране 
на руднике в выходные и 
праздничные дни. Для вну- 
трикарьерных перевозог 
крупногабаритных и тяже
лых деталей на рудник пере
дан из цеха технологическо
го транспорта автомобиль

ВелАЗ-540. Оперативному 
решению организации не
плановых ремонтов должен 
содействовать разработан
ный график дежурств меха
ников на дому в выходные 
дни.

Кроме того, необходимо 
иметь в виду, что в 1976 го
ду, в основном силами меха
нической службы рудника, 
для экскаваторного участка 
построены новые мастерские 
(в связи с предстоящим сно
сом старых из-за разноски 
борта карьера). Однако обо
рудование новой мастерской 
еще не закончено, а поэтому 
запасные детали находятся 
на разных территориях. Та
кая разбросанность создает 
определенные трудности при 
ремонте экскаваторов.

Руководители рудника в 
настоящее время принимаю! 
меры к окончанию оснаще
ния новой мастерской, а 
прилегающая к ней терри
тория в летнее время будет 
оборудована грузопотьем- 
ными механизмами и стел
лажами для хранения за
пасных деталей и узлов.

заметок («Сначала —  дело, 
смотр —  потом», «Р. К.» от 
3 декабря, «И все-таки: сна. 
чала дело или смотр?» — 
«Р. К.» от 7 января —  ред.).

Я, лично, думаю, что 
агитбригады должны созда
ваться для дела, а различ
ные смотры уже подводят 
итоги работы. В этой связи 
меня смущают объявления 
Дворца культуры, которые 
расклеены по городу. В 
них, в частности, сказано, 
что «Народный театр Двор
ца культуры... приглашает 
любителей драматического 
искусства, чтецов, участни-

Хозяин нашелся
В  заметке старшего лей

тенанта милиции В. Лисич
киной «Комната без хозяи
на» («Рудный Ковдор», 3 
декабря) говорилось о том, 
что нет шефского присмотра 
за детской комнатой по ули
це Кирова, 19.

Редакции отвечает секре
тарь комитета В Л К С М  тре
ста '«Ковдорстрой» Г. Миро
нов:

— Комитет комсомола об
судил статью и утвердил 
кандидатуры руководителей 
спортивных секций по фут
болу, хоккею, боксу при дет
ской комнате. Закреплен и 
ответственный за шефскую 
работу. В помещение дет
ской комнаты завезена но
вая мебель.

ков агитбригад для участия 
в областном фестивале на
родных театров, чтецов, 
агитбригад».

С. П О САШ ЕВ, 
электрик вермикулито- 
вой обогатительной 
фабрики рудника «К«в- 
дор».

ОТ РЕДАКЦИИ. Нас это 
объявление тоже смущает. 
Мало того, удивляет, нужяо 
ли было подчеркивать свое
образную цель создания 
агитбригад в афишах, раз
множенных типографским 
способом тиражом 100 экз.

СИГНАЛ УСЛЫ Ш АН"*
мыслями о том, что хоте
лось бы сделать для укра
шения Ковдора, для улучше
ния его облика. Редакция 
ознакомила с заметкой ху
дожников города. Сегодня 
на вопросы В. Макаровой 
отвечает начальник группы 
эстетики лаборатории НОТ 
Ковдорского ГОКа, член 
Союза художников СССР 
В. И. Калуга:

— Доброе и необходимое 
дело предлагает В. Макаро
ва. Считаю, что можно со
здать в городе художествен
ный совет при горисполко
ме. Мурманское отделение 
художественного ф о н д а  
СССР уже внесло свои пред
ложения. Организационные 
вопросы зависят от горис
полкома.

Худо ж ник и-за! к l i f t e r  * О Р
В заметке «Художники, 

что же вы?» («Рудный Ков
дор > 24 декабря) В. М ака
рова поделилась своими

1977 года " JV f  
В 21 января ^
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Теплица обогатительного 
комплекса по-прежнему ос
тается основной опытной 
базой цветоводства в Ков- 
доре. Недавно мы вернулись 
из отпуска, во время- кото
рого, конечно же, знакоми
лись с опытом садоводства, 
и особенно цветоводства в 
закрытых грунтах. Так что 
отпуск можно назвать твор
ческой командировкой.

В  Москве посетили 
ВД Н Х . Если говорить кон
кретно, то в оранжереях 
Волжского, Калининграда и 
других городов мы нашли 
много интересного. Во-пер
вых, простые и проверенные 
методы борьбы с вредителя
ми и болезнями. Пожалуй, 
это главное. Во-вторых, 
привезли новинки в техноло
гии выращивания калл, в 
части увеличения урожай
ности. А также проверенный 
сортовой подбор астр вплоть 
до пионовидных, крупные 
оранжевые бархатцы (цветы 
типа гвоздики шабо), хри
зантемы, тюльпаны и нар
циссы.

Тюльпаны и нарциссы уже 
растут. Около 60 крупно- 
цветных хризантем приня
лись после черенкования. В  
скором времени получим 
такие хризантемы, как на
пример, «Привет Франции 
12-63» и т. д., пользующие
ся особым вниманием и лю
бовью посетителей павильо
на цветоводства ВД Н Х .

Известно, что -хризантемы 
и астры —  родственные ви
ды. Однако хризантемы бо
лее капризны и трудоемки 
—  это культура короткого 
дня с мягкими влажными 
условиями произрастания. 
Но, как говорят, попробуем, 
соблюдая осторожность. В 
цветоводстве вообще одно
бокое увлечение приводит к

трагедии, как это, напри
мер, произошло с гвоздикой 
на всей территории страны.

Есть теперь и семена цве- 
тов-санитаров, которые смо
гут «по совместительству» 
украшать букеты из астр, 
например. Даже в Ковдоре 
через год-два букет без 
оранжировки не будет смот
реться.

К  сожалению, снабжение 
в городе осталось на преж
нем уровне. Купить простой 
глиняный горшочек (я уже 
не говорю о красивых кера
мических вазах, кувшинах.) 
просто негде. А они теперь 
нужны.

Ну, а что касается на
правления в цветоводстве, 
то пока это будут каллы, 
астры и только через полго
да можно будет подумать о 
сменном обороте. Мечтаем в 
будущем организовать не
большой розарий, развести 
цветные каллы! Это уже — 
задача 1977 года. Что каса
ется количества цветов, то 
урожай их в 1977 году воз
растет примерно в 4— 5 раз.

Нужно сказать главное по 
вышеизложенному. Там, где 
коллектив, его руководители 
относятся с должным вни
манием к этому делу, успех 
обеспечен, и любая люби
тельская или творческая 
мысль воплощаются в 
жизнь.

И  последнее. Ж аль, что 
теплица Ж К О  Ковдорского 
ГО Ка пострадала во время 
аварии в теплосети. Но ведь 
там в обновлении нуждается 
не только водяное отопле
ние.

Т. С О ЧКИ Н А , работ
ник теплицы обогати
тельного комплекса;
Г. С О ЧКИ Н , прораб 
СУ-6 треста «Спец- 
строймеханизация».

Папа, мама... А я?
16 января, воскресенье, 

три часа дня. Нарядные ма
мы с еще более нарядными 
детьми спешат во Дворец 
культуры. Цех заводских 
лабораторий (впервые в 
своей практике и, как ока
залось, впервые в практике 
Д К ) отдыхает «всей 
семьей». Приглашены ба
бушки, дедушки, мамы, па
пы и, разумеется, дети (в 
возрасте от 3 Д° *5 лег). 
Настроение приподнятое, 
праздничное. И  встреча не 
обманула наших надежд. 
Дети и, конечно же, все ма
мы единодушно ответили 
при прощальном опросе 
«Нужны ли еще такие 
встречи? — Разумеется, 
да!». Приятная приподня
тость не покидает меня.

Был спектакль театра ку
кол (поставленный силами 
детей), был общий хоровод 
с участием мам, и были се
мейные соревнования — кто 
быстрее оденет куклу (по
бедила семья Гребневых), 
был конкурс на лучшую 
поделку. А в, конце, пока 
малыши смотрели мульт
фильмы, для родителей с 
детьми старшего, возраста 
были устроены танцы. Мамы 
танцевали с большим удо
вольствием и пообещали в 
следующий раз привести 
с собой пап.

Положено начало хоро
шей традиции —  проводить 
досуг семьями, вместе. А 
формы и возможности кол
лективного общения с деть
ми намного разнообразнее и 
шире, чем общение в своей

Моя дочка Даша роди
лась в Ковдоре, называет 
город своей третьей мамой. 
И чтобы эта любовь не бы
ла голословной, хотелось 
бы помочь ей в изучении 
истории нашего молодого 
города. Но лично я — пло
хой гид. И уже мечтается 
встречи «всей семьей» вы
нести за пределы залов Д К  
и отправиться, на экскурсию 
(на автобусах •— для самых 
маленьких) на важнейшие 
предприятия города, пройти 
по улииам и микрорайонам. 
Или начинать семейные вос
кресные встречи с закладки 
зеленых аллей, с установки 
скворечников в парках?

И вообще, здорово было 
бы, если бы первая часть 
таких встреч состоялась на 
свежем воздухе. Скажем, 
мини-соревнования велоси
педистов дошкольного воз
раста, либо семейные ми
ни-соревнования лыжников.

А в стенах Д К  —  продол
жать беседы, диспуты на 
тему воспитания, начатые 
Светланой Алексеевной М а
лышевой, преподавателем 
школы №  18, —  обязатель
но! И врачей пригласить, и 
тренеров.

И еще. Невольно напра
шивается мысль, что все-та- 
ки надо выходить за рамки 
одного цеха и продолжать 
встречи совместного отдыха 
с детьми, но по возрастным 
ступеням. Организовать ска
жем, клуб «Чебурашка» — 
для родителей с детьми до
школьного возраста. Клуб 
«Напа, мама, Карлсон и я» 
—  для родителей с детьми 
постарше.
‘ Интересны предложения 

самих детей:
— Хочу попробовать свои 

силы в сеансе одновремен
ной игры с чемпионом горо
да по шахматам.

—  Хочу рисовать.
И последнее. В этом году 

комбинату исполняется 15 
лет. Можно и нужно раз
вернуть эту тему. А знаем 
ли мы и наши дети (при
влечь к этим встречам и 
подшефные классы) историю 
комбината, своих цехов, 
знаем ли мы поименно вете
ранов труда?

Одним словом, мысли все 
идут и идут. Все оттого, 
что так непростительно ма
ло бываем с детьми в буд
ни: все работа, магазин,
кухня. И в праздники, по
рой, не больше.

А оказывается, можно 
так интересно и с пользой 
провести выходные вместе. 
И  такой след они оставят 
на всю неделю, какой-то 
праздничный настрой души. 
И ждешь следующего вос
кресенья. кик праздника.

Е. ЕРЕМ И Н А ,
инженер-химик цеха
заводских лабораторий.

Ш р е т я  

и г р а т ь  

в  к у к л ы

В  магазине появились но
вые игрушки. «Сказка» 
ожила. Поток детей с роди
телями был бесконечен.

Когда стеллажи пусты, 
волнует проблема: где до
стать игрушку? Когда игру
шек много, возникает воп
рос — какую выбрать? Ма
лыш тянет маму вдоль бо
гатой витрины.

Самостоятельный покупа
тель лет семи. Он крепко 
прижал к себе коробку. Ин
тересно, что там внутри? 
Он и сам не выдерживает. 
Открывает коробку и до
стает... пистолет-автомат.

Как кстати была бы по
мощь продавца, который бы 
посоветовал, кому и что ку
пить.

Разговор родителей у кас
сы.

— Давно бы так. А то 
стоят одни куклы. Даже под 
Новый год в подарок нечего 
было купить.

—  Зачем тебе -кубики? 
Твоему же еще год.

—  Они красочные. Пусть 
жует: зубы прорежутся.

Действительно, среди но
винок самым маленьким 
нечего «пожевать». Ни ре
зиновых или пластмассовых 
колец, ни зверюшек —  одни 
погремушки, и те «страшно
ватые». Не вызывают жела
ния купить и оставшиеся 
на полках барбосы: симпа* 
тичных зверей сразу расхва
тили.

—  Зачем тебе эта игра?
Там написано: на 3—4 че
ловека. А  у тебя же один.

Мать спешит вернуть ко
робку. Она даже не поду
мала, что в семье три чело
века: мама, папа и дочь.

Г. С ЕРД Ю К О ВА , 
методист по дошколь
ным учреждениям
Ж К О  Ковдорского
ГОКа.

Чемпион в ползунках
Корреспондент, уловив 

минуту между заплывами, 
взял интервью у Максима 
Петугина.

Вопрос. —  Как вы себя 
чувствуете после трениро
вок?

Ответ. — Великолепно. 
Появляется некоторая уста
лость, но она способствует 
хорошему сну.

Вопрос. —  Давно ли вы 
увлекаетесь плаванием?

Ответ. —  Сколько помню 
себя. Вначале в ванне, а.по
том в бассейне.

Вопрос. —  Плавание, на
верное, укрепило ваш орга
низм?

Ответ. —  Бесспорно! За 
полтора года я лишь од
нажды болел гриппом. Да и 
то потому, что переболела 
вся наша семья, и мама, и 
пама, и старший братишка 
Миша.

Вопрос. — Не считаете ли 
вы, что все должны учиться 
плавать чуть ли не с пеле
нок?

Ответ. —  Убежден: надо! 
На своем опыте убедился,' 
что плавать легче научить
ся, чем ходить. Мне, конеч
но, повезло: мой папа —
тренер по плаванию. А как 
другим быть? Учить так же, 
как и меня, в ванне, а по
том —  бассейн. Здесь мож
но получить необходимую 
консультацию.

Вопрос. —  Судя по вашим 
успехам, через год стомет
ровка станет коронной ди
станцией?

Ответ. —  Время покажет.
Корреспондент. —  Успехов 

вам на водной дорожке!
Максим Петугин.'—  Боль

шое спасибо!
Чтобы не вводить в за

блуждение читателя, откро
ем секрет: вести интервью
корреспондента с Максим
кой помогали его мама и 
папа Петугины. Остальное 
соответствует действитель
ности, что и подтверждают 
фотографии.

Правда, нацеленный объ
ектив смущал, и от при
стального внимания репор
тера Максимка иногда пы
тался скрыться под воду. 
Мама считает, что это ско
рее от незнания некоторых 
правил плавания, а именно: 
когда устал, надо плыть к 
берегу или звать на помощь, 
а мальчик ищет твердую 
опору. Иными словами идет 
ко дну, так уровень на 
мелководье бассейна в два 
раза выше пловца.

Но не это главное. В  свои 
полтора года Максим твер
до держится на воде. И чув
ство боязни ему не знакомо

Фо го и текст 
А. А ЗА РЕН К О .

Расстановка
сил
изминилась

В минувшие субботу и воскре
сенье на освещенной трассе де
журили представители автотран
спортной конторы треста «Ков- 
дорстрой». Для любителей от
дыха на лыжне погода вполне 
подходящая — чуть ниже ну
ля. Поэтому и прошли рекорд
ное расстояние — 2.400 кило
метров! На сегодня общий ки 
лометраж на этой трассе—7.400.

Зато лыжникам-спортсме- 
нам, представителям шести 
команд Апатитского про
мышленного района, было 
нелегко. Снег налипал на 
лыжи, так что результаты 
лыжных забегов второго ту
ра районной спартакиады 
ДСО «Труд» были невысо
ки.

В  субботу соревновались 
мужчины в гонке на 10 ки
лометров. Со временем 17 
минут 16 секунд победил Н. 
Мануйлов (трест «Апатит- 
строй»), Второе и третье 
места —  у спортсменов тре
ста «Ковдорстрой» С. Груз
дева и В. Пузакова. В  забе
ге женщин на 3 километра 
все три призовых места за
няли лыжницы из «Апатит- 
строя»: Т. Михеева, А. Фо 
менко, Н. Трутнина.

В  воскресенье лыжники 
соревновались в эстафетных 
гонках (4x5 у мужчин, 
3x3 у  женщин).

В итоге соревнований по
бедили спортсмены «Ков- 
дорстроя». На втором месте 
— команда Ковдорского
ГОКа, на третьем —  коман
да Г'ОКа «Ковдорслюда».

Г. Д У Б РО В С К А Я , 
методист производст
венной гимнастики тре
ста «Ковдорстрой».

Рерактор Я. М АХЛ И Н .

В КИНОТЕАТРЕ
«ЮНОСТЬ»

21 января —  «Крушение 
империи» (12, 14, 16).

21— 23 января — «Зорро», 
в двух сериях (21-го: 18-15, 
21; 22— 23-го: 12, 15, 18, 21).

24— 25 января— «...И дру
гие официальные лица» (12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

26— 30 января — «Вокруг 
света в 80 дней» (12, 14. 16, 
18, 20, 22) .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

21 января —  Конкурсный 
вечер коллектива обогати
тельного комплекса «Празд
ник труда и искусства» (19),

22 января —  Вечер кино, 
посвященный творчеству на
родного артиста СССР В я 
чеслава Тихонова (18-00).

22— 23 января —  Танце
вальные вечера (20).

26 января — Встреча в 
молодежном клубе-кафе 
«Есенин в стихах и музыке» 
(20 ).

29 января —  Вечер отды
ха «Для тех, кому за 30» 
(20).

К И Н О :
22 января — «Три секрет

ных письма» (15).
23 января —  «Похищение 

по-венгерски» (18).
25 января — «Не буду те

бя любить» (17, 19, 21).
27 января — «Звезда Эге

ра», в двух^ериях (20).

ПОДПИСЧИКИ, 
ВАС ЖДУТ!

В книжный магазин посту 
пили очередные тома под
писных изданий:

Большая Советская эн
циклопедия —  25; Большая 
Медицинская энциклопедия 
—  4; Музыкальная энцикло 
педия —  3; Справочник м е
таллиста —  1 и 2; собрания

сочинений Г. Абашидзе —  
1; М. Горького —  25 (по
следний); К. Гамсахурдиа—  
4; М. Джавахишвили —  5
(последний); С. Зорьяна —  
5 (последний); Вс. Иванова—  
7; Ф. Достоевского —  17 
(последний том художест
венных произведений); А. 
Островского —  6; А. Чехов 
—  5; «История второй ми
ровой войны» —  6; «Что та- 
кое1 Кто такой!» —  2.

Напоминаем, что срои 
хранения подписных изда
ний —  два месяца.

+
СОЛНЦЕ — НА ЛЕТО

Завтра, в субботу, 22 ян
варя, в 12 часов в помеще
нии танцевального зала 
Дворца культуры состоите* 
организационное собрания 
Ковдорского общества ого* 
родников-садоводов. При* 
глашаются все желающие,

+
ОЙ КАКОЙ 

РАССЕЯННЫЙ!
Утерявшего крупную сумму 

денег вечером (между 18 — 19 ча
сами) 14 января возле дежурно
го магазина (по улице Горня
ков) прошу обратиться в квар
тиру 16 дома № 28 по улице 
Горняков.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П . КО Н О ВАЛО ВА , Н. П. 
ВАРИ И НА, верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
В. ГА Л ЬЦ ЕВ , печатал на ро
тационной машине А. Д ЕН И 
Щ ЕН КО .
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